

EL DEBER.

PUBLICACION SEMANAL

POLITICA Y DE VARIEDADES.

Año II.

[República de Colombia.] Panamá, 20 de Junio de 1894.

NÚMERO 44

CONDICIONES

Suscripción por trimestre.....\$ 1.00
 Por semestre..... 1.50
 Un año..... 2.80
 Número suelto..... 0.10

REDACTOR:

CARLOS A. MENDOZA.

APARTADO NUMERO 43

CONDICIONES.

Remitidos por columna.....\$ 10
 Media columna..... 6
 Menos de media..... 3
 Avisos y comunicados á precios convencionales.

BAÑOS DE MAR DE PUERTO CABELLO.

(VENEZUELA.)

Empresa Párraga Otálora.

MERECE visitarse por los viajeros este bello y utilísimo establecimiento, el mejor de la América, que tiene todas las comodidades apreciables y sirve de ornato á esta población.

Hotel Klindt.

Caracas, Venezuela.

Este Establecimiento fundado en 1890, situado en la CALLE REAL, á cuadra y media de la principal Plaza y en todo el centro de la ciudad, con Tranvías que pasan por su frente y que conducen á las Estaciones de los Ferrocarriles, es concurrido por lo más notable de la Sociedad de la Capital y ofrece las mayores comodidades para Estaciones de familias ó de Caballeros.

Propietario, P. KLINDT,

English spoken. Man spricht Deutsch. On parle français.

¡ULTIMAS NOVEDADES!

Se acaba de recibir un surtido completo de

Drogas y Medicinas de Patente.

Una gran variedad de nueces y almendras, frutas francesas cristalizadas, higos de Smirna, delicados dátiles, finisimos dulces franceses, pasas, cidras, etc., y además un lote de

EXQUISITA Y NUEVA PERFUMERIA, CIGARROS FRESCOS DE LA HABANA.

y los preferidos cigarrillos de "LA LEGITIMIDAD."

En el departamento de abarrotes se acaba de recibir ALCOHOL en barriles, GINEBRA en cajas de 12 y 15 frascos y el mejor ARROZ de Calcuta.

Dr. W. Hafemann.

Botica Internacional.—Calle del Frente.—Colón.

LA INDIA

GRAN FÁBRICA

De Chocolates.

Caracas (Venezuela).

FUNDADA POR

F. FULLIE

HACE 40 AÑOS,

en el centro productor

Del Mejor Cacao del Mundo;

montada á la altura de las mejores fábricas mundiales, sus productos se elaboran sólo con cacaos superiores de

GUAYAC, COCUMAR, GUARONI, etc.,

y están premiados en todas las grandes Exposiciones.

MEDALLAS DE ORO, PLATA, BRONCE, etc.,

y acaba de obtener en la Exposición Universal de Chicago

Medalla del mérito más alto,

por la bondad de sus chocolates

Tiene depósitos en todas las grandes ciudades de Europa, Norte y Sur América.

FULLIE & CIA.

Avenida Sur, N.º 4.

Caracas, Venezuela, Enero 23 1894.—19

GRAN HOTEL AMERICANO.

CARACAS,--VENEZUELA.

Oeste 6 No. 4. Esquina de Pajaritos

Habitaciones confortables para hombres y especiales para familias.

ORDEN, SOCIABILIDAD, BUEN TRATO, ASEO.

PRECIOS MODERADOS

LA TROPICAL.

FABRICA DE CHOCOLATES DE TODAS CLASES.

UNICA que prepara los famosos chocolates á la Española, empleando los mejores cacaos que producen las Costas de Chuao, Guayac, etc.—Caracas (Venezuela), Avenida Este, número 2.

B. GREGORIO y Ca.

AGENCIAS: C. Salas—La Guayra—Romaña y C.—Habana. M. Fray—Puerto Cabello—Pérez—Marta y C.—Barcelona (España)

LURIA & CIA.

—CARRERA DE GIRARDOT.—PANAMA.—

ALMACEN DE NOVEDADES

Surtido completo en mercancías secas.

Ceñiros, Telas de Fantasia, Lanas y Sedas, Bajas "Nouveauté" de Percale y de Seda, Sereneras, Pañolones, Flores y Cintas.

Ternos elegantes de Casimir, Camisas "Négligé", de Lana y Seda con corbatas. Ropa interior de Lana, sistema Doctor Jager.

Cristalería y Loza esmaltada.—Especiales gangas en Zarazas y Olanes etc., etc.

Situated in the centre of the town a stone's throw from the Piers-Front Street

THE ONLY FIRST CLASS HOTEL

Established since 1887 and re-opened in 1893.



M. DEAGOSTINI & E. GALLÓ

COLON - Isthmus of Panama

REPUBLIC OF COLOMBIA.

GRAND HOTEL

Parque de Sta. Ana.-Panamá.

Situado en el punto más céntrico y sano de la ciudad. Expléndidas habitaciones para familias y transeuntes. Baños y Licores de las mejores marcas. Helados, Lunch y Comida hasta las 12 de la noche. Especial cuidado para los encargos

ANTONIO SANTEUGINI.—Propietario.—Dirección por Correo: Apartado Número 214,

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R.

EL DEBER.

PERMANENTE.

EL DEBER no tomara parte activa en la política militante de Colombia, ni aceptará controversias sobre ella, en cumplimiento de su programa. El deseo de no exponer a los azares de la imprenta, inutilizándolo para el primordial objeto de su fundación, determina la línea de conducta que como advertencia permanente se consigna en cada número.

La pavorosa catástrofe.

Una vez más ha sido víctima la ciudad de Panamá del incendio. Conternados, vieron los moradores durante doce interminables horas, del 13 al 14 de los corrientes, apoderarse el voraz elemento de una vasta zona del poblado, sin que pudieran ser contrarrestados los desastrosos efectos del fuego por la presencia y ávidos trabajos del Cuerpo de Bomberos, ni por la intervención de las autoridades, ni por los sacrificios y abnegación del vecindario secundado por la Fuerza Pública.

Todo fué inútil. En pocas horas desaparecieron, según los cálculos más aproximados, algo así como doscientas quince (215) casas y riquezas valoradas en más de un millón y medio de pesos. Nuestros apreciables colegas de la localidad han informado a sus abonados, minuciosamente, de los desastres que son irreparables para esta ciudad; desastres que por su indescriptible magnitud, contrastan con los éxitos y abaten los espíritus. Cada momento que pasa y á medida que van conociéndose las pérdidas sufridas, se aumenta el sentimiento de dolor y de profunda consternación que despierta la reciente calamidad.

La generosa compasión, el amor al prójimo y el ejercicio de la más noble de las virtudes cívicas, han concurrido á hacer más llevaderas sus desgracias á las infortunadas víctimas que se hallan en situación menesterosa. Desde las primeras horas de la mañana del 14, alcanza ya la suma de \$8,000.00. En Colombia también se está recogiendo un socorro de dinero para los desastados. La Asamblea Departamental votará un auxilio de \$1,000. El presidente de la República cree que el Congreso auxiliará también á los quemados indigentes; y es muy probable que las Asambleas de los otros Departamentos, actualmente reunidas, acuerden venir en ayuda de las víctimas.

Dícese que en Nueva York, y á iniciativa del *World* y del *Herald*, se ha levantado una suscripción.

Por todas partes la caridad brinda sus socorros á esta desventurada población. Grato nos es, en nombre de los favorecidos, dar constancia del desprendimiento y de la prontitud con que en Panamá y fuera de aquí se aprestan á socorrer á los menesterosos y afligidos moradores de esta ciudad.

Realizada la catástrofe, cumplidos los efectos del irremediable mal, sólo nos queda lamentar el triste atraso y el torpe fanatismo de quien por su negligencia, ocasionó el incendio; y, aprovechando las terribles lecciones que recibimos en la nefasta noche, repararnos para que no se repita otro espectáculo semejante al que tuvimos la desgracia de presenciar.

Las escenas de que acabamos de ser testigos no se borrarán en muchos años de la mente; pero, pobres de nosotros si no hubieremos servidos para adoptar en lo sucesivo las providencias precautelativas que son indispensables y que la experiencia nos ha mostrado que el rudo valor de un enseñanza objetiva.

Pobres de nosotros, si damos lugar á que otra vez llegue la oblación á verse á merced del destino, arrastrada por la fatilidad, sintiendo la impotencia de sus esfuerzos para combatir el enemigo de sus riquezas. Pobres de nosotros, si, como en aquella noche, volvemos á escuchar, en vez de voces de aliento, las que damos verter á ciudadanos coloados en conspicua posición administrativa, cuando, incendiada la hermosa propiedad del General Crespo, parecía inevitable que el fuego se propagase al centro de la ciudad. Entonces es

mos dos frases que queremos estampar porque dan una idea del grado á que llegó la desmoralización de los ánimos. Instado un personaje á adoptar alguna providencia salvadora, contestó: "qué quiere usted que yo haga: ya esto no tiene remedio; y á un individuo revestido de alta autoridad le parecía que, "un balazo era el único modo de atenuar los efectos de aquella desgracia." La verdad es que hubo instantes en que desesperaron los más optimistas y en que pareció ineludible la completa desaparición de la ciudad.

Se palpó esa noche la insuficiencia de los recursos para contener el incendio en una tan grande extensión y la imposibilidad de localizar el fuego, dada la circunstancia de ser de maderas la mayor parte de los edificios amenazados.

La escasez de agua para combatir el destructor elemento, indica la imperiosa necesidad en que está el Gobierno de hacer cuantos sacrificios sean necesarios á fin de dotar á la ciudad de un acueducto. Aplauso merece el proyecto que se discute en la Asamblea sobre el particular, y si para realizarlo es preciso que se destinen más cuantiosos fondos que el valor de la Subvención del Ferrocarril, al Gobierno debe autorizarse para que haga cuantas economías sean necesarias, y para aplicar su producto á la realización de esta obra redentora. Entre otras, nos permitimos señalar la de una rebaja sobre los sueldos que se eroguen del Tesoro Departamental y que pasen de \$ 50 mensuales, pudiendo quizá fijarse en el 10% sobre los sueldos que lleguen hasta \$ 100 al mes y en el 20% sobre los que excedan de esta cantidad.

Otra necesidad imperiosa es la adquisición de cuatro bombas á vapor, por lo menos. Se ha visto que con las actuales bombas no es posible contrarrestar la fuerza de un incendio, cuando alcanza desde los primeros momentos la intensidad que tuvo el del día 13 de este mes.

Con agua abundante con bombas á vapor que la arrojan con prontitud á los focos de incendio, y con un numeroso cuerpo de bomberos que puedan dedicarse á destruir los edificios que sean necesarios para salvar el fuego, quizá esté libre la población de volver á ver, en la impotencia, consumirse tanta riqueza, y quizá no vuelva á ser castigado Panamá de desolación tan grande como ésta.

Si nuestro infortunio fuere tal que hayan de repetirse las escenas desgarradoras á que hemos asistido, no obstante la realización de las necesidades apuntadas, al menos se habrá hecho cuanto es dable para evitar desgracias semejantes.

De Venezuela.

Caracas, 1.º de Junio de 1894.

Señor Don Carlos A. Mendoza.
Panamá,

Mi muy querido amigo:

En la mañana del día 23 del mes pasado, llegué á esta ciudad después de un viaje hecho bajo las más agradables impresiones.

Los principales diarios, de la Capital me han saludado con tan marcada benevolencia, que obligan en mucho mi gratitud para con sus ilustrados Redactores, y obligarán de igual modo la de usted, que tan eficazmente ha contribuido á crearle á EL DEBER atmósfera de simpatías aquí, en la tierra clásica de la libertad, y en donde cuenta usted con bastantes amigos.

Separado como estoy de la Redacción de EL DEBER por razones conocidas del público, me limito á enviar á usted, tomados de los periódicos de esta localidad, varios de los conceptos emitidos recientemente por la prensa, con relación á EL DEBER, y las frases benévolas y galantes con que me ha favorecido á mi llegada.

Seguro como estoy de que si algún mérito he adquirido para merecer tan generosa acogida, lo debo exclusivamente á la feliz circunstancia de haber aunado mi buena voluntad á la no menos sincera y eficaz de usted, y á sus bien encaminados esfuerzos en favor de la GRAN CAUSA, y en ningún caso á mis insignificantes méritos personales, corro traslado de ella actual Redactor de EL DEBER, convencido igualmente

periódico de usted, el homenaje de los que luchan honradamente por el progreso de los pueblos, así como también el apoyo decidido de la gente sensata.

Se despide de usted hasta el próximo correo, su afectísimo,

J. ARCINIEGAS.

EL DEBER de Panamá.— Hemos recibido el último número de este ilustrado colega panameño, dedicado íntegramente al Héro del Deber, General Joaquín Crespo.

Felicitamos á los Redactores de dicha publicación colombiana por su adhesión espontánea á la actual política venezolana. Los señores Arciniegas y Mendoza no tienen ni obedecen á otro móvil en dicha publicación, que al que entraña la legítima comunidad de ideas, pues éstas no tienen fronteras que limiten su radio de acción.

Un periódico del Istmo, dando traslado á la prensa caraqueña, pregunta si EL DEBER de dicha ciudad está subvencionado por este Gobierno. Sepa ese periódico, que la hoja de los señores Mendoza y Arciniegas, no recibe del Tesoro de Venezuela ningún apoyo. Es independiente dicho periódico y sus apreciaciones políticas son espontáneas, sobre todo, en lo que á nuestro país se refiere.—(El Deber de Caracas.)

HOMENAJE SIMPÁTICO.—Nuestro ilustrado colega EL DEBER de Panamá, tras el retrato del General Crespo y algunos de los brillantes rasgos que forman la vida pública del actual Jefe del País, y en número extraordinario da cabida en sus columnas á varios de los documentos políticos que ha suscripto y á los conceptos altamente honrosos que el criterio justiciero de notables escritores ha emitido al ocuparse de su personalidad.

Motivo de orgullo muy legítimo debe ser para el Magistrado esa espléndida manifestación de simpatías de aquel importante colega, quien sólo al prodigarla, obedece á un impulso generoso, pues extraño en absoluto á nuestra política, está á cubierto de que pudieran atribuírsele miras interesadas ó cálculos determinados por el interés de la realización de sus proyectos encumbrados.

Antes de que declinara el testimonio al cual por cierto, con propiedad más que favorecido á persiguir el fin de sus proyectos, con nuevos éxitos levantados y patrióticos que merezca el aprecio general que le merecen.

Cuando varían tantas gratas que pagaron confianza y servicios con acciones vergonzosas, es admirada á herir al misero que los protegió en las horas del infortunio, es agradable alcanzar de los extraños, que nada piden ni solicitan, esas demostraciones, porque ellas constituyen algo así como una magnífica compensación.

Felicitamos al General Crespo con mucho gusto y hacemos votos porque siempre se muestre á los ojos de sus compatriotas y ante los extraños, digno del prestigio que goza y de las simpáticas apreciaciones de que es objeto.

Honradez y buen deseo bastan para que su nombre y su Gobierno dejen recuerdos gratos en la memoria de la ciudadanía.—(El Siglo.)

EL GENERAL CRESPO EN EL EXTERIOR.—Para juzgar á los grandes hombres es necesario estar tan lejos de ellos que su favor no alcance á velar el ojo perspicaz de la investigación, y tan cerca de la verdad histórica que no se escape el menor detalle de sus acciones en el escenario de la política.

Tal es el justo medio en que se ha colocado nuestro colega EL DEBER, de Panamá, al juzgar con imparcialidad digna de sus Redactores, en el número correspondiente al 10 del presente mes, al victo Caudillo de la Revolución Nacional, quien á través de innumerables dificultades ha venido con paso firme reconstruyendo el edificio de la Federación sobre las sólidas bases del liberalismo y apoyado por todos los elementos sanos del país.

Precisos en gran manera la justicia con que se juzga al actual Presidente de Venezuela en las lejanas playas del exterior, en donde nuestros magistrados sólo se captan las simpatías por la rectitud de sus procederes y la honradez con que cumplen el programa de gobierno anunciado á los pueblos en el acto solemne de promover ante el Soberano de la Nación el cumplimiento de la Constitución y de las leyes de la República.

Nuestro colega EL DEBER, de Panamá, después del juicio que hace del primer Magistrado de Venezuela, y que nosotros insertamos al pie de estas líneas, publica los rasgos biográficos que con galantura de estilo y rectitud insospechable escribió el

luego da á conocer en sus columnas los Retos del General Crespo, escritos por el doctor don Manuel Landina Rosales, ya continuando la publicación de los documentos sobre el General Crespo, de la legalidad de sus acciones con la Revolución, y que constituyen una de las más interesantes páginas de nuestra historia.—(Diario de Caracas.)

HUÉSPEDE.—Procedente de Panamá, se encuentra entre nosotros el señor don Joaquín Arciniegas, ex-Redactor de EL DEBER, de aquella ciudad.

Es el señor Arciniegas un colombiano no distinguido que por largos años residió en esta capital. Sus trabajos en el periodismo y al servicio de la idea liberal, lo han colocado entre el núcleo de los jóvenes más notables de su patria.

Sea bien venido al seno caraqueño el señor Arciniegas.—(El Deber.)

BIENVENIDA.—Encuétrase entre nosotros el ilustrado periodista, ex-redactor de EL DEBER, de Panamá, (Colombia) señor J. Arciniegas.

Saludamos al notable escritor que que ha sabido secundar con sobra de patriotismo, los generosos ideales de la Revolución Nacional y al desearle que sean felices los días que permanezca en esta capital, aspiramos á que sea debidamente secundado en su labor periodística por el señor Carlos A. Mendoza, actual Director de EL DEBER.—(Diario de Caracas.)

BIENVENIDA.—Se le presentamos muy cordial y sincera al inteligente joven, señor don Joaquín Arciniegas, quien se encuentra entre nosotros, procedente del Istmo de Panamá. El señor Arciniegas redacta EL DEBER de aquella localidad, diario independiente é ilustrado, que constantemente se ocupa de la política venezolana, con apreciaciones honrosas para el actual Gobierno de nuestro país.

Dada la importancia comercial y de tráfico que tiene Panamá, el periódico mencionado presta á Venezuela importantísimos servicios, haciéndola conocer y comunicando sus noticias desde ahí á los países de Centro y Sud América.

Digno de todo encomio es, sobre todo, el hecho de que la hoja á que aludimos, se sostiene de sus propios recursos y no en subsidio del extranjero, ni de la causa de la legalidad venezolana.

Mucho más que simpático es este para que los distinguidos redactores de EL DEBER, señores Arciniegas y Mendoza, sean acreedores á las más altas expresiones de los buenos ciudadanos de nuestra patria.

Reciba el señor Arciniegas á su llegada á Caracas, nuestras felicitaciones por el mérito de su labor en pro de Venezuela y nuestro saludo de bienvenida.—(El Correo de los Estados.)

Instrucción Pública.

Venimos á cumplir la promesa que hicimos en nuestro anterior artículo que lleva el mismo epígrafe con que encabezamos las presentes líneas

Deseamos con vehemencia esta vez, como siempre que nos proponemos hacer públicas nuestras ideas y opiniones, que éstas estén de acuerdo con los dictados de la sana razón, de la imparcialidad y de la justicia; trinidad augusta que es origen del recto criterio y sostén invariable del carácter.

No es nuestro ánimo atacar esta ó aquella personalidad social ó política, no es nuestro intento combatir sistemáticamente. Pretendemos, á medida de nuestras capacidades, llevar nuestro humilde concurso á la obra magna de nuestro verdadero progreso.

Ninguna mejor manera de satisfacer ese anhelo como la de hacernos voceros de la opinión pública é intérpretes de la verdad y de la razón.

De la exposición de los hechos cumplidos, del estudio de los hombres y los acontecimientos por ellos originados, de la comparación de los unos con los otros tiempos, surge radiante é imponente la verdad histórica, que á unos discierne lauros y á otros infama con eterno baldón.

Creemos sinceramente que cuando se trata del bien general, debe hacerse completa abstracción de toda pasión innoble, de todo sentimiento ruín.

Así es, pues, que al emitir nuestro juicio sobre el Informe del señor Secretario de Instrucción Pública, hacemoslo guiados por laudables propósitos y levantados ideales.

Dijimos que talvez se gastará hoy más dinero que antes y será mayor el número de alumnos que figuran en las matriculas de nuestras Escuelas, y como quiera que

probarnos esto es el primer objeto del deficiente Informe que venimos ocupándonos, haremos notar ahora cómo ese aumento de educandos es causa de que bajo el actual sistema, la enseñanza sea defectuosa, y si se quiere, poco retribuyente.

Encontramos suficiente justificación á nuestro aserto en los siguientes datos del Informe pasado por el Inspector técnico D. Juan M. de Vedia, al Presidente del Consejo Nacional de Educación de la Provincia de Buenos Aires y los cuales ponen de manifiesto que, por su organización, la instrucción popular en la Argentina, si está en buen pie.

En la Escuela Elemental de Varones del Distrito 13º figuran inscritos 246 alumnos, siendo la asistencia normal de 186, y sin embargo el personal docente del establecimiento lo componen seis profesores, así: 1 Director, 2 Sub-preceptores y 3 Ayudantes. En la Escuela elemental de niñas Número 2 del mismo Distrito hay matriculados 349 alumnos y asisten 304, que reciben instrucción de 8 institutores; en la Escuela Superior de varones del mismo Distrito estaban inscritos 221 alumnos; pero la asistencia normal, era de 208 y éstos están bajo la dirección de nueve maestros y por último, en la Escuela Superior de niñas del mencionado Distrito 13º, el número de inscritas asciende 401 alumnos; pero la asistencia regular es de 398, los que son atendidos por once preceptores.

Ahora bien, entre nosotros tenemos las Escuelas de Penabaz, Aguadulce, Chorrera, Chepo, Las Tablas y muchas más, á cada una de las cuales deben asistir todos los días cerca de sesenta alumnos de diferentes grados de instrucción y á los que debe atender un solo maestro.

Fácilmente se comprende el cúmulo de dificultades con que tendrá éste que tropezar en el desempeño de que su noble misión. Apenas si le será posible mantener el orden entre sus educandos y á duras penas podrá dictar clases generales con las cuales los más inteligentes, curiosos y apáticos de sus discípulos se perjudicarán, aprendiendo por la falta de interés y tardes en concluir sus tareas.

Las dificultades que se presentan á un maestro, cuando entre nosotros se le dan los recursos apropiados al caso.

Si á la aglomeración de alumnos se agrega la falta de útiles y textos de enseñanza en todas la totalidad de nuestros planteles de Educación primaria, se llegará á la certidumbre, bien á pesar de lo asegurado por el señor Secretario de Instrucción Pública, de que estamos muy lejos de poder cosechar abundantes y saludables frutos en este campo.

Hay más: cuando funciona en esta ciudad la Escuela Normal, los maestros que servían las Escuelas primarias eran en su mayor parte jóvenes que acababan de recibir los conocimientos necesarios para desempeñar dignamente su interesante cometido.

Hoy no acontece así. Cuando no hay un empleo de alta categoría con que favorecer á un individuo que accedia por demás á gobernar; entonces, sin paramientos en si es ó no competente, se le nombra maestro de Escuela.

“La extinguida Dirección de Instrucción Pública, dice el señor Secretario en su Informe, tenía rentas suficientes que le permitieron sostener el Ramo; proporcionó locales á muchas Escuelas, y las dotó de mobiliario, útiles, &c. Desde 1886 las rentas se fundieron en las generales del Departamento y éste ha venido haciendo todos los gastos.”

Y ya que de gastos se habla, queremos dejar constancia de este hecho, sin hacer comentarios, en obsequio de la verdad.

El presupuesto de rentas del Estado de Panamá ascendió en 1878 á la suma de \$218,095 y según entendemos éste, más otros ingresos, fue también el producido en 1879.

Sin embargo, las sumas invertidas en la Instrucción Pública en 1879 ascendieron á \$14,250,000 que repartidos entre los 2994 alumnos que cursaron en los planteles oficiales, dan un promedio de \$4.88 por la educación de cada alumno. Hoy se gastan con el mismo fin \$ 79,074, cuando las rentas del Departamento ascienden

...a la enorme cantidad de...
Mantenga también el señor...
...en su informe, que considera...
...de las Secretarías en...
...de las Inspecciones...
...pues aquellas... "eran...
...con muchas facultades es...
...pero ninguna real."

Y luego dice: "como hasta el...
...del año próximo...
...pasado no se crearon las Inspecciones...
...Provinciales, no había em...
...que recabaran de las Mu...
...de las partidas que de...
...figurar en los presupuestos...
...de la Instrucción Pública, de...
...con las disposiciones so...
...la materia."

Resulta, pues, que desde el año...
...1864, hasta el pasado de 1893,
...uno de los más importantes ramos...
...de la Administración Pública...
...ha estado en casi total aban...
...o lastimosamente descuida...

...Pasemos ahora á la exposición...
...de hechos más concretos y de...
...demostrativos de la pausada mar...
...cha de la Enseñanza en los últi...
...mos años.

Por el informe del Director de...
...Instrucción Pública del antiguo...
...Estado de Panamá, don José, An...
...tonio José A., venimos en cono...
...cimiento de que en 1878 la pobla...
...ción del Istmo era de 191.848 ha...
...bitantes y contaba con 51 Escue...
...las primarias, dos Normales con...
...sus respectivas Anexas y algunas...
...particulares, á los cuales asistie...
...ron 2097 alumnos.

En el informe correspondiente...
...al siguiente año de 1879, encon...
...tramos que el número de Escue...
...las era ya de 75, á las cuales...
...asistieron solo 3161 alumnos, de...
...bido á enfermedades reinantes...
...autónomas en el Istmo y á las fal...
...tas y notables de intranquilidad pú...
...blica que con tanta facilidad pro...
...pagan en algunos pueblos del lito...
...ral por enemigos de la Educación...
...popular en el país."

Tenemos pues, que de 1878 á...
...1879, se fundaron 24 Escuelas y...
...que la asistencia ordinaria puede...
...computarse, por aproximación, en...
...un y medio por 100 de la pobla...
...ción.

Han transcurrido 16 años y hé...
...aquí el cuadro que nos presenta...
...la Instrucción pública que este...
...año que se celebrará en el...
...de la República...
...se ha duplicado...
...Escuelas" y con...
...la comparación de que "esta pre...
...ponderancia de la Instrucción...
...Pública se es progresiva."

Hay actualmente en el Istmo...
...110 Escuelas en cuyas listas de...
...matrículas figuran 5313 alum...
...nas, sin que hayamos podido sa...
...ber por órgano del empleado in...
...formante, cuál es la asistencia...
...media á dichos planteles, pues...
...como es bien sabido no todos los...
...alumnos que figuran inscritos, as...
...sisten á las Escuelas.

Pero como el Departamento de...
...Panamá cuenta hoy con una po...
...blación de cerca de 300,000 ha...
...bitantes, tenemos pues, aún com...
...putando también los 716 niños...
...que reciben instrucción en los...
...colegios particulares que exis...
...ten hoy, apenas se llega á la...
...proporción de uno y medio por 100...
...de la población á que alcanzó la...
...asistencia de alumnos en 1878 y...
...1879, sin embargo de no estar...
...entonces gozando el país de los...
...beneficios de la presente paz cientí...
...fica.

Sabemos que el señor Secreta...
...rio de Instrucción Pública está...
...bien inspirado y que desea des...
...plegar el mayor celo y actividad...
...en pro del desarrollo de la ins...
...trucción popular, y lo creemos...
...sinceramente, pues es indudable...
...que el señor tiene derecho á cor...
...responder á la confianza en él...
...deposítala desde illo tempore, y...
...que el país tiene derecho á ex...
...igir mucho de quien tiene diez...
...años de estar al frente de la Di...
...rección de la Instrucción Pública...
...en el Istmo.

Ya es tiempo, pues, de que no...
...se formen ilusiones el señor Sec...
...retario, si quiere realmente hacer...
...bienes al país á quien dice servir.
...Desea mayor impulso y otro...
...rumbó á la enseñanza; cuídese...
...de que los maestros sean comple...
...tamente idóneos, de que sean con...
...traídos á sus deberes y hágase en...
...fin por que la instrucción sea más...
...positiva, útil y provechosa que lo...
...que es el presente.

Recordese que "nuestra aspi...
...ración es educar al joven inte...
...lectualmente, dándole una mejor...
...reparación física y mental para...
...el trabajo de la vida"; y trabajar...
...en ese sentido, con el estableci...

...ente es de los asuntos que más...
...ocupan la atención de los educa...
...cionistas; por la corrección y...
...unificación de los sistemas y me...
...todos de Enseñanza seguidos hoy...
...en nuestras escuelas; con la do...
...tación á éstas de los útiles y te...
...xtos necesarios; con la excitación...
...escrupulosa de las personas que...
...deben desempeñar las delicadas...
...funciones de institutor; con la...
...reproducción de las Escuelas Nor...
...males en ésta, y con la práctica, en...
...fin, de muchas otras benéficas...
...medidas, hará el señor Secretario...
...de Instrucción Pública incalcula...
...bles bienes al país y merecerá las...
...alabanzas de ésta y las futuras...
...generaciones.

C. V.

Adelante!

Es indiscutible que hemos lle...
...gado á un período avanzado de...
...instrucción y de saber.

Halagador y simpático es ver...
...cómo se desarrollan las intelligen...
...cias que se abren á la vida de la...
...civilización.

Parece que la Providencia hu...
...biera puesto al lado de jóvenes...
...que no han sido arrullados en...
...brazos de la fortuna, cerebros ca...
...paces de llevar todas las enseña...
...zas de un siglo y corazones que...
...anidar pudiesen grandes y eleva...
...dos sentimientos.

A los decires vulgares y á la...
...chárta infecunda, ha sucedido la...
...discusión franca, razonada y...
...científica.

Por todas partes sociedades, pe...
...riódicos, bibliotecas, oradores,
...poetas, hombres de ciencia... es...
...una pasión sin límites por las co...
...sas intelectuales y un ferviente...
...culto por las cabezas que piensan.

Una vez la bandera caída, y á...
...la destrucción de hombres é ins...
...tituciones, se ha ganado un caudal...
...de experiencia, que sólo adquie...
...ren los pueblos en la adversidad,
...y una reacción de luz, que sólo...
...viene con la serenidad de los...
...tiempos. Se ha cumplido la expre...
...sión del poeta: "á veces una...
...latilla perdida es un progreso...
...conquistado."

A menudo asistimos á fiestas...
...en que las inteligencias se somet...
...en á examen. Como se con...
...vierten esos salones en acadé...
...micos, las cuestiones que se...
...discuten. No habla allí de his...
...toria francesa y se toca á Bo...
...ranger y á Lamartine, de lite...
...ratura inglesa, á Moore y á Wal...
...ter Scott, si de grandes poetas, á...
...Goethe y á Heine si de filósofos,
...se pasa revista de todos los filó...
...sofos actuales. Santo Tomás, el pa...
...dre de la filosofía escolástica; si...
...de ciencia, se toca á Spencer, y...
...con él, todas las fases del progre...
...so moderno. Egipto y Grecia,
...las dos piedras angulares de la...
...civilización, constituyen temas...
...de conversación. Son como cáte...
...dras ambulantes. Pareciera que...
...el alma intelectual de estas na...
...ciones que llevaron por mu...
...cho tiempo la dirección de los...
...destinos humanos, se hubiera...
...encarnado en nuestro pueblo, ó...
...hablando en otros términos, es...
...como si la mano de aquellos sa...
...bios se hubiera posado sobre tan...
...tas frentes.

No obstante nuestros adelant...
...os, parece que de los géneros de...
...literatura, el de la crítica es el...
...que con menos acierto se cultiva.

Hay mucho celo por la forma y...
...todo quiere reducirse al molde...
...de un puro clasicismo; pues lo...
...que no está conforme con el más...
...estricto análisis, carece de valor...
...literario, sin atender que en esta...
...época de innovaciones, el pensa...
...miento, que es el fondo, viene...
...hacer el todo en las composicio...
...nes ú obras literarias sin que por...
...ésto se descuide la forma.

Opino que la crítica, ejercida...
...con arte y con estudio, sirve de...
...gran utilidad y de enseñanza mu...
...cha, ó bien cuando se aplica con...
...imparcialidad y criterio filosófi...
...co; pero desgraciadamente se...
...maneja con poca habilidad, al...
...extremo de convertirla en instru...
...mento de venganza, sobreponiénd...
...dose la pasión al arte, razón por...
...la cual, raras veces se apuntan...
...las bellezas al señalar los defec...
...tos.

Según las reformas que ha su...
...frido este género de literatura, la...
...crítica ha dejado de ser formal...
...para ser esencial.

Hermosilla, según el decir de...
...una autoridad en el idioma, no...
...obstante su asombrosa erudición...
...nunca pudo ser buen crítico, pues...
...sus elogios estaban siempre en...
...relación directa con el menor n...
...úmero de defectos, pasando por...
...alto toda clase de bellezas.

...fia; ésta ha dejado de ser mé...
...nos abstracta para ser más concre...
...ta; ó si se quiere, menos especula...
...tiva, para ser más experimental.

El crítico no es sino el historia...
...dor mirado desde otro punto de...
...vista.

Yo calificaría de mal historia...
...dor á Thiers, si al hablar del...
...hombre que "molestaba á Dios",...
...contara sólo sus desgracias en...
...Waterloo, prescindiendo de sus...
...grandes hazañas en Marengo y...
...Austerlitz.

Por lo demás, creemos á...
...paso de vencedores, pudiendo...
...decirse en alto tono, que si la...
...generación que se levanta contin...
...úa en la provechosa senda por la...
...cual hoy con tanta lucidez transita,
...labrará su propio engrandeci...
...miento, quedando asegurado el...
...porvenir intelectual de Colombia.

JOSÉ LLORENT.

ECOS.

—AGLOMERACIÓN de materiales...
...nos priva de publicar en este n...
...úmero la revista que cada semana...
...nos viene del Perú.

—D. CIRIACO LINBERI de Colón,
...acaba de importar otro famoso...
...cognac extraído de la uva para...
...cosechada en Grecia. La Corona...
...es el título de la nueva marca, que...
...se ofrece á los consumidores de lo...
...bueno con las mejores recomen...
...daciones.

—Los caballeros que componen...
...la Junta que recauda fondos y los...
...distribuye entre los que han que...
...dado en la indigencia á causa del...
...incendio, se están tomando to...
...do el interés necesario para cum...
...plir debidamente su misión; ya...
...han sido auxiliados algunas de...
...las víctimas menesterosas, des...
...pués de examinar la Junta con...
...toda escrupulosidad la circun...
...stancias de los reclamantes y...
...de cerciorarse en cada caso de...
...la justicia, concede el auxilio.

La tarea es impropia, pero...
...no superior á la buena voluntad...
...de los miembros de la Junta.

—GRATITUD. Muy merecida es...
...la que han hecho nacer en los ha...
...bitantes de Panamá los generosos...
...sentimientos de que se ha dado...
...en texto al señor General D. Car...
...los Ezeta, contra el que con mil...
...pesos adiversa la situación...
...de las víctimas del incendio. El...
...caballero presidente de nuestro...
...distinguido cuerpo, don don...
...General Ezeta, le ha merecido las...
...muchas simpatías de este pueblo la...
...profesa.

Así mismo es digno de su me...
...nición la generosidad de la Com...
...pañías del Cable y del Ferrocarril,
...al suscribir cada una quinientos...
...pesos con el mismo fin.

—ECOS DE SIMPATÍA, son los...
...que nos vienen de Caracas. En...
...nuestras columnas de honor da...
...mos cabida á la carta que de allá...
...nos escribe nuestro ex-corredactor...
...señor D. Joaquín Arciniegas, al...
...remitirnos los conceptos que ha...
...emitido la prensa de la capital...
...de Venezuela sobre la labor de...
...EL DEBER y sobre la apreciable...
...persona del señor Arciniegas. Es...
...timamos en alto grado las expre...
...siones de benevolencia con que...
...obsequian los periódicos de Cara...
...cas a EL DEBER, y con especial...
...agrado reproducimos las mereci...
...das frases de aprecio con que han...
...saludado al distinguido amigo...
...nuestro señor Arciniegas.

—HA LLAMADO la atención la...
...serie de artículos que han visto...
...la luz en La Estrella de Panamá...
...relativos á la extradición del se...
...ñor General don Antonio Ezeta,
...solicitada por el gobierno revol...
...ucionario de El Salvador de los...
...Estados Unidos. Magistralmente...
...demuestra el autor del cesudo...
...trabajo la imposibilidad jurídica...
...moral en que están los Estados...
...Unidos para acceder á las pre...
...tensiones del Gobierno de facto de...
...El Salvador. La reprobación un...
...iversal vendría como sanción si...
...llegase á cometerse la infamia de...
...entregar al valeroso General don...
...Antonio Ezeta á sus despiadados...
...enemigos.

—EL correo de la capital ha...
...traído la noticia de estar preso en...
...Bogotá el señor Arturo Malo O'...
...Leary, por disposición del Tribu...
...nal de Candidamarca y con mo...
...tivo de las averiguaciones judi...
...ciales sobre las emisiones claudes...
...tinas.

—CONDOLENCIA. Con toda sin...
...ceridad nos asociamos al pesar

...sio Medina, á causa de haber fa...
...llecido su señora madre, doña Ma...
...ria González de Medina, en la ciu...
...dad de Cartagena.

—Así mismo acompañamos en...
...su sentimiento á nuestro aprecia...
...do amigo señor doctor Romelio...
...Campillo, quien ha sufrido re...
...cientemente la pérdida de su Sr...
...padre don José I. Campillo, fa...
...llecido también en Cartagena.

—En la semana anterior, se dió...
...sepultura al cadáver de don José...
...Angel Montecor, persona estima...
...ble y con quien nos unieron rela...
...ciones de amistad. Descanse en...
...paz.

—La desgracia parece haber...
...excogido como objeto de sus tiros...
...el hogar hasta ayer risueño de...
...nuestro muy estimado amigo Sr...
...don Manuel B. de la Torre L.

Há pocos meses se enlutó su...
...alma con la separación eterna de...
...la que fue la compañera de su...
...vida. Hoy la muerte le ha arreba...
...tado á la hija única de aquel...
...matrimonio, poniendo una gota...
...más de acibar en la adolorada...
...existencia del aún no consolado...
...esposo.

Para dolores como los que se...
...sufre en casos semejantes á éste,
...no hay paliativo; pero si es dable...
...tomar en ellos la parte que co...
...rresponde á una buena amistad;
...y ésto hacemos, deseando resig...
...nación al desolado esposo.

—PEQUEÑECES. Dícese que al...
...gunos carniceros y vendedores de...
...víveres se aprovecharon de la...
...consternación en que estaban los...
...moradores de esta ciudad el día...
...después del incendio, para exigir...
...precios escandalosos por sus arti...
...culos; se habla de alza que en el...
...valor del alquiler de habitaciones,

al doble y aun al triple, que desde...
...el 14 han efectuado tres de los pro...
...pietarios de fincas urbanas, sin...
...considerar la terrible desgracia...
...que agobia á los inquilinos;—se...
...ruge que la autoridad ha encon...
...trado en las casas que habitan las...
...guarichas, compañeras de los sol...
...dados de la guarnición, muchos...
...efectos que fueron robados en la...
...noche del incendio,—y por último,

se da como cierto que se ha fla...
...gelado en estos días algunos indi...
...viduos de la Fuerza Pública, en...
...contravención de las Ordenanzas...
...del Ejército, que prohíben el de...
...gradante uso de la vara como...
...castigo.

—Por haberse en esta sociedad...
...desearíamos que no sean veridicos...
...estos decires; si bien es verdad...
...que aunque fuesen completamente...
...exactos, en nada le perjudica...
...rían, desde luego que las faltas de...
...uno pocos no bastan á manchar...
...la reputación ó los buenos senti...
...mientos de la mayoría.

—REVISTA GRIS.—Contenido de...
...la entrega 4.ª, correspondiente al...
...mes de Abril del presente año:—
...Cuento del tío Lucas, por Salo...
...món Ponce Aguilera.—Recuerdo,
...por Federico Balart.—El marco...
...del retrato, por Carlos A. Imen...
...dia.—Gota de ajeno, por Julio...
...Flórez.—Los ojos de la mujer,
...por Antonio José Restrepo.—Le...

—REVISTA GRIS.—Contenido de...
...la entrega 4.ª, correspondiente al...
...mes de Abril del presente año:—
...Cuento del tío Lucas, por Salo...
...món Ponce Aguilera.—Recuerdo,
...por Federico Balart.—El marco...
...del retrato, por Carlos A. Imen...
...dia.—Gota de ajeno, por Julio...
...Flórez.—Los ojos de la mujer,
...por Antonio José Restrepo.—Le...

J. M. HILL.

Carrera de Sucre, No. 2, al costado de la "Pacific Mail S.S. Co."
Panamá, República de Colombia.

Fabricante de SELLOS de CAUCHO

DE TODAS CLASES.

PERIÓDICOS EXTRANJEROS EN INGLÉS Y EN ESPAÑOL.

Por cada correo: "Las Tres Américas", "Las Novedades",
"La Ilustración", & & &

Marcos para Retratos hechos en el mismo establecimiento.

Molduras y Vidrios de todos los tamaños.

PERFUMERIA, TABACO Y NOVEDADES.

Buena ocasión: Por cada compra de un sello de cau...
cho se dará gratis

Una pieza de música

JORES AUTORES DEL MUNDO.

TOMAS PAREDES - Abogado - Carrera de Vallarino. Panamá.

ANTONIO SUSTO - Intérprete oficial de la lengua China. Oficina en la Carrera de Chiriquí. - Panamá.

Francisco Ardila, Julio Ardila, Aristides Ardila

PANAMÁ.

CARRERA DE MALAMBO.

CALLE 11.

ARDILA É HIJOS.

AGENTES DE NEGOCIOS.

PANAMA.

SE encargan de toda clase de gestiones judiciales y administrativas, de la conversión y realización de documentos de crédito público; compra y venta de bienes raíces; arqueo de buques, y en general de todo asunto relacionado con la profesión de Abogado.

Al público.

EL SUSCRITO participa que ha sido nombrado Agente en el Istmo para la venta de la afamada cerveza

Christian Moeslein.

BREWING Co. Cincinnati, Ohio.

D. L. EHRMAN.

Colón.

AVISO.

MANUEL S. PINILLA, se ocupa en Santiago (Provincia de Veraguas), del desempeño de asuntos judiciales, administrativos, policivos y de todo lo relacionado con la profesión de Abogado.

REFERENCIAS: Don José del C. Pino, en Santiago. - Don Carlos A. Mendoza, en Panamá.

SALON DE BARBERIA

DEL

GRAN CENTRAL HOTEL

PANAMÁ, R. DE O.

EN ESTE antiguo y céntrico establecimiento se sirve con aseo, prontitud y esmero

Perfumería de las más renombradas fábricas de Europa y de América. Novelas en español, en francés y en inglés, propias para los pasajeros

Gran Hotel Interoceánico,

- COLON -

ESTABLECIMIENTO DE RESTAURANTE

EL ÚNICO de primera clase en la ciudad; ofrece a los pasajeros buena mesa, cocina bien surtida para satisfacer el gusto más exigente, platos abundantes y variados, y aseo esmerado.

Buen billar y saños. Precios módicos de acuerdo con la tirante situación del país

MAURICIO LINDO & Co.,

PANAMA.

COMERCIANTE

AL POR MAYOR Y MENOR

Variado surtido

CONSTANTEMENTE RENOVADO

POR IMPORTACIONES DE

Inglaterra y Francia.

Ternos y pantalones para hombres, Casimires, Sargas y Diagonales en piezas.

Camisas, Camisetas, Calzoncillos, Medias-Medias y Medias para señoras, de Seda, Hilo, Lana y Algodón.

Telas finas para Trajes de Señoras, Encajes finos y ordinarios, Zarazas, Costines, Diablos fuertes, Géneros blancos, Mantas sucias, etc etc. Abanicos y artículos de lujo para Señoras.

Todo a precios sin competencia.

La Panameña

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

DE

Juan Despaigne.

PANAMA.

Carrera de la Constitución (Rebellin). Frente a la Farmacia Santa Mónica.

Ofrece al público en general su taller de zapatería, montado con todos los adelantos modernos y en el cual se emplean magníficos materiales franceses, teniendo especial esmero en el trabajo.

Calzado para señoras, caballeros y niños, a la última moda y al gusto que se desee. Se hace cargo de composiciones de arneses de coches y de carretas, así como de hacerlos nuevos.

Tambien hacen colchones de todas clases y se componen dejándolos como nuevos. PRECIOS SUMAMENTE MODICOS.

En 24 horas se compromete a hacer zapatos de encargo.

LA PRIMERA.

Fábrica de Baúles

Depósito: almacenes de los señores J. Mans & Co.

PARA despachar pronto cualquier pedido, cuenta el establecimiento con una gran existencia, un magnífico surtido de materiales europeos y norteamericanos, y con operarios inteligentes, maquinaria y aparato los más modernos. El comercio y el público en general hallarán precios más bajos que los que conseguirían importando los baúles.

S. VIDAL & Co., - Propietarios.

THE MASSACHUSETTS

Benefit Life Association.

Establecida en Boston en 1874.

Departamento extranjero: Nos. 273 á 277. Broadway - N. Y.

DE las Compañías de Seguros de Vida de los Estados Unidos, es la MÁS VENTAJOSA, bajo todo respecto. Las primas que ella cobra a sus asegurados son muchísimo MÁS BARATAS que las que cobran las Compañías del antiguo sistema que hacen negocios en la América española. Su plan se reduce a poner el seguro de vida - institución que ha hecho y hace cada día tantos bienes a la humanidad - al alcance de todas las clases sociales, AUN LAS MAS DESVALIDAS.

Además de cubrir el riesgo de la muerte, la MASSACHUSETTS también cubre también a sus asegurados el riesgo de la INVALIDEZ ó INUTILIZACIÓN permanente. Por ejemplo, un asegurado de la MASSACHUSETTS se invalida por una causa cualquiera imprevista, y comprobado que esto sea con testimonio médico, tiene inmediatamente derecho a SUSPENDER EL PAGO DE LAS CUOTAS SUBSIGUIENTES Y

COBRAR EN EFECTIVO LA MITAD DEL IMPORTE DE SU POLIZA. Para pormenores consúltese el prospecto de la Sociedad, ú ocúrrase al infrascrito,

AGENTE DE LA COMPAÑIA EN COLÓN,

Gabriel Zúñiga.

MADURO é HIJOS.

PANAMA - Colombia.

OTRO NUEVO SURTIDO de MERCANCIAS y NOVEDADES

Sombreros con y sin adornos, Sombrillas de seda, Gorras de metal y abalorio, Plumas, Flores, y muchos otros adornos para Sombreros, Sombrillas de cuero y metal. Cintas nuevas... Nuevos modelos PARA TRAJE... Corsets, Encajes, Cuellos, Abanicos, Géneros de seda, lana y algodón, Crepe de China, Gargas Serpentina, Chifones, Boleros de la última novedad y

Muchas otras telas para trajes de baile.

PARA CABALLEROS: - Un gran surtido de Ternos, Corbatas, Fajas, C. medias de lana, de seda, Sombreros, Pantalones, Chifones de pijá y Pyjamas, & & &

Droguería y Farmacia 'El Globo'

CARRERA DE PAEZ, ESQUINA A GIRARDO.

PANAMA.

Cable PRECIADO, PANAMÁ, Correo, APARTADO No. 71. Teléfono No. 114.

SURTIDO COMPLETO de Drogas, Medicinas, Productos Químicos, Farmacéuticos, Perfumería, Pinturas, Aceites, Barnices, & &

Medicinas de Patente y Especialidades Inglesas, Francesas y Americanas.

Agencias de varias Casas Europeas y Americanas.

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA, al contado.

Garantizamos la pureza y legitimidad de cuanto vendamos.

SUCURSALES:

En Panamá } Plaza de Santa Ana. En Colón..... } Calle del Frontón.
Carrera de Chiriquí. En David..... } Calle Real.

Y. Preciado y Compañía, Propietarios.

A LA VILLE DE PARIS

ASCOLI HERMANOS & CIA

PLAZA DE LA CATEDRAL. - PANAMA.

Acaba de recibir

Un nuevo y elegante surtido

de los artículos siguientes:

Ternos y Pantalones de Casimir de última novedad, Casimires en piezas y cortes para pantalones, Corbatas de últimas formas, Sombreros de paja y de fieltro, última moda, Camisas de lana y de seda, Fajas de seda, & & &

Para Señoras:

Género de seda (como crespón de China), liso y estampado, propio para hacer Blusas Género de Lana, (para trajes de baile,) Blusas Terpis, Vestidos y Fustanes de percala y de lana. Peignoirs de lana. Encajes Irlandeses color "beige." Cintas de última novedad. Sombreros sin adornos y adornados, & & &

Surtido elegante de calzado para Señoras y Caballeros.

Imp. de De la Torre é hijo

Estanco del Opio.

Ventas al por mayor y menor.

Carrera de Chiriquí (Sal-si-puedes)

APARTADO NÚMERO 61. - Panamá.

EL CARNAVAL.

DE

Estor, R. Linares.

CALLE REAL.

Tienda de Abarrotes Loza y Cristalería al por menor.

PRECIOS MODERADOS.

Cognac Griego.

SE ha acreditado en esta plaza y en la de Panamá, como cognac sin competencia, el que fabrican en Grecia, de uva pura, los señores S. & E. & G. METAXA, proveedores de la CORTE DE S. M. EL REY DE LOS HELENOS.

Los fabricantes ofrecen pagar CIEN MIL FRANCOS, á quien pruebe que este artículo no está elaborado con uva pura.

De venta al por mayor en el establecimiento del señor CIRIACO LIMBELE, en Colón, y los que deseen obtenerlo puesto en Panamá, deben ocurrir para el respectivo pedido al señor D. Andrés Santo Domingo N.

Se vende al por menor en las principales cantinas del Istmo. Colón, Abril 10 d 1894.

Panama, R. de C.

Apartado número 16.

A. ARIAS F.,

IMPORTADOR Y COMISIONISTA.

NEGOCIOS DE BANCA.

Surtido completo de Ferreteria.

Rafael Neira A.

G. Ramos M.

Genaro Mendoza.

AGENCIA DE NEGOCIOS.

- DE -

Neira, Ramos y Cía.

PENCONOMÉ.

SE encargan de toda clase de gestiones judiciales y administrativas, y del mandato en asuntos de comercio, y de todo lo relacionado con la profesión de Abogado.

FOTOGRAFIA ARTISTICA.

- DE -

C. ENDARA.

12. Carrera de Córdoba.

PANAMA.

SE HACEN RETRATOS fotográficos de todos tamaños y clasificados, a la acuarela, esmaltados, fotocromos, etc. etc. Tambien retratos al crayon y al óleo en elegantes marcos.

Se venden colecciones de vistas de Panamá, de Colón y del Canal. Surtido completo de molduras ornamentadas, de preciosos estilos, adecuadas para hacer toda clase de marcos.

Compañía del Ferrocarril de Panamá.

ITINERARIO NUMERO 4.

Vigente desde las 6 a. m. del Domingo 27 de Abril de 1890.

DIRECCION SUR.		ESTACIONES.	DIRECCION NORTE.	
No. 1. Pasajeros y Expreso Diariamente.	Distancia en millas de COLON.		No. 2. Pasajeros y Expreso Diariamente.	No. 4. Pasajeros.
Salida.	Salida.		Llegada.	Llegada.
A. M.	A. M.		A. M.	P. M.
7 30	0 30	COLÓN.....	47 00	
7 34	1 36	Cristóbal Colón.....	46 70	10 25 6 00
7 41	4 56	Monkey Hill (Alto del Mono)....	45 14	10 20
7 47	6 60	Mindi.....	42 44	10 13
	9 17	Gatún.....	40 40	10 07 5 44
	10 57	Tiger Hill (Alto del Tigre).....	37 83	
	12 70	Leon Hill (Alto del León).....	36 43	9 56
	15 45	Ahorca Lagarto.....	34 30	9 50 5 28
	16 77	Bohío.....	31 55	9 42 5 21
	18 77	Buena Vista.....	30 23	
	21 56	Frijoles.....	23 23	9 32 5 12
	22 98	Tabernilla.....	25 45	9 25 5 05
	23 48	Barbacoas.....	24 02	
	24 45	San Pablo.....	23 52	9 19 4 59
	25 86	Bailamonos.....	22 55	
	27 46	Mamey.....	21 14	9 12 4 52
	28 60	Juan Grande.....	19 54	
	29 11	Gorgona.....	18 40	9 04 4 44
	31 05	Bajo Matachin.....	17 89	
	31 94	Matachin.....	27 03	9 00 4 40
	33 11	Bajo Obispo.....	15 95	8 49
	34 88	Alto Obispo.....	15 06	
	36 71	Las Cascadas.....	13 89	8 43 4 24
	37 97	Emperador.....	12 12	8 38 4 19
	39 09	Culebra.....	10 29	8 33 4 15
	40 34	Río Grande Superior.....	9 70	8 30
	41 03	Cucaracha.....	9 03	
	41 69	Paraiso.....	7 91	8 24 4 07
	42 98	Pedro Miguel.....	6 66	8 20
	44 17	Pedro Miguel Tank.....	6 22	8 19
	47 00	Miraflores.....	5 31	8 16 3 59
		Río Grande.....	4 02	8 11
		Corozal.....	2 83	8 06 3 51
		PANAMA.....	0	8 00 3 45
				A. M. P. M.
				Salida. Salidas.

Las estaciones marcadas con + tienen oficinas telegráficas. Los trenes número 1 y 2 conducen carga diariamente, excepto los Domingos, y hacen paradas en todas las estaciones, menos en las marcadas, en las cuales sólo hacen la parada cuando tienen Express freight.

W. WARREN, Director de trenes. A. L. RIVES, Superintendente General.